

# Erzgebirgische Heimatblätter

Beilage der Obererzgebirgischen Zeitung

Nr. 3. — Sonntag, den 15. Januar 1928.

Druck und Verlag von Friedrich Seidel, Buchholz i. Sa., Karlsbader Straße 21. — Fernruf 3242 und 3243.

## Eissport im Oberwiesenthal

Nachdem Oberwiesenthal es verstanden hat, im Laufe der Jahrzehnte auf Grund seiner günstigen Höhenlage sowie der außerordentlich geeigneten Geländeverhältnisse dari reger Werbetätigkeit sich den Ruf eines erstklassigen Wintersportplatzes in Deutschland zu sichern, ist man nunmehr daran gegangen, auch dem Eissport eine gehobenere Aufmerksamkeit zu widmen. Schon seit Jahren ging man mit diesem Plane um, der nunmehr dadurch eine wesentliche Förderung erfahren hat, daß auf dem Turnplatz vor dem Kreisturnerheim eine ausgezeichnete Eisbahn hergestellt wurde, und zwar durch

Überflutung des Turnplatzes. Wie sehr man hiermit auf dem rechten Wege war, beweist die äußerst rege Benutzung der Sportbahn, auf der sich ein flottes Leben und Treiben fast täglich abspielt. Es ist also mit der Schaffung der Bahn einem dringenden Bedürfnis eingeholfen worden, und mit

Freuden begrüßt auch die „O. Z.“ als Heimatblatt diese Ausdehnung des Sports in der höchstgelegenen Stadt Deutschlands, die nunmehr so im uneingeschränkten Dienste des Wintersportes nach jeder Richtung hin steht. Wie gesund ja gerade auch der Schlittschuhlauf ist, darüber braucht an dieser Stelle nicht erst geredet zu werden. Wie beim Skilauf, so stärkt auch auf der Eisbahn der Sportler Körper und Geist in der frischen, gesunden Winterluft und in der Bewegung der einzelnen Glieder des Körpers. Darum sollten Jung und Alt sich auch diesem Sport mehr noch hingeben, dem nunmehr auch Oberwiesenthal in

verdienstvoller Weise Eingang verschafft hat. Dazu unser herzigstes Glückauf.

Unser Bild zeigt die Eisbahn mit dem Kreisturnerheim im Hintergrunde, sowie ein auf der Bahn sich tummelndes Sportlerpaar.



## Goldfunde im Erzgebirge

Von Willi Jacob - Schneeberg.

Auch in Deutschland hätte es nie an Versuchen, das gelbe, gleißende Edelmetall als dantes und kostbarstes Gut, welches Mutter Erde den Menschenkindern bietet, zu erschürfen, auszuschmelzen oder aus der Fühsande auszuwaschen. Aus dem Sande der Flüsse Rhe, Donau, Isar und Inn, im Harz, im Thüringer Wald und in Plauenschen Grunde wird sogar noch in der heutigen Zeit Gold gewonnen.

Aus dem Mittelalter sind uns so viele Sagen überliefert von verzauberten Häusern, von Gold- und Silberlagern, die sicher nicht alle erfunden, so daß es sich wohl lohnt, alte Schriften und Nachrichten, die uns von goldkornhaltigem Sande in den Tänen unserer heimischen Gewässer und von starken Goldadern im Gebirgsleibe erzählen, auf ihren geschichtlichen Kern hin untersuchen.

Peter Apianus schreibt 1590 in seiner „Meißnischen Bergchronika“: „Es für Bäche und örtler oben auf dem Gebirge sein, so Münzen und Behmen scheidet (er meint damit nicht nur das Gebirge, sondern auch die anschließenden: Fichtelgebirge u. Lausitzer Bergland), welche Gold führen, sollen die Fremde als Welsche und andere Terminirer besser wissen als

wir, wie die gemeine Rede geht. Sonderlich sollen viel schwarze Graupen, wie man sie bei Schlaackenwerda wäscht und Gold draus macht, aus diesem Lande weggetragen werden.“ — „Es ist in dieser Landschaft auch ein Sprichwort, das man an und um den Fichtelberg (gemeint ist das Fichtelgebirge!) oft eine Kuh mit einem Stein wirft, welcher besser als die Kuh ist.“ Wenn das auch sicher Übertriebung ist, so schreibt doch Matthesius, der Bergprediger von Joachimsthal, von meißnischen Goldseifen im Obererzgebirge: „Das Wasch- und ledig Gold, das in Flüssen und Forellenbächen wächst, wird oft von Felsen und Gängen abgerissen oder von Grus und Dammerde ausgewaschen und vom Gebirge erledigt; es ist das edelste und reinste Gold, dem Kronengolde gleich gehalten und ist ein Dentstein mit 38 Groschen bezahlt worden. Solche Goldförmner, Fleischchen und Flämmigen sind an Farbe und Gestalt nicht einerlei“ — Alle Bächlein an der Zschopau, die vom rothen Haus auf den Stolzenhain in das Grenzwasser am Weinberg (Weipert) fallen, haben gediegene schwarze Goldförmner bei sich geführet und die, so sich darauf verstanden, in kurzem reich gemacht. Im Grenzwasser Pila (Pöhla) hat man





